

# Nuestros servicios telefónicos y telegráficos

## Vida militar

### PLANOS INTERESANTES

El capitán de ingenieros don José Rivera, conferenció días pasados con el señor alcalde de esta ciudad, para conseguir se realizara su propósito de que los planos de Melilla ejecutados por la brigada topográfica de ingenieros, pudiesen exponerse al público; encontró en el señor alcalde todo género de facilidades para la realización de sus propósitos y acompañado del señor arquitecto municipal se dirigió al local de la escuela de Artes industriales cuyo amable director puso a su disposición el salón de actos del edificio.

Los planos en número de una veintena del tamaño normal de estos trabajos y cuatro de igual número de metros de longitud constituyen una hermosa colección en la que se ve entre otras cosas el enorme desarrollo de dichos planos en el corto período de años pasados desde la terminación de la campaña de 1909 y su conocimiento por el público contribuirá a aumentar el interés de los asuntos de Marruecos al enterarse de los adelantos de la zona ocupada en el Norte del imperio y no dudamos que constituirán una nota curiosa para el público en general y muy estimable para los inteligentes en esta clase de trabajos a ello contribuirá indudablemente su dibujo artístico y delicado.

El señor Rivera fué recibido hace días por don Alfonso que le animó en sus deseos, elogiando el trabajo realizado por dicho capitán.

## Del Gobierno civil

Ayer fué un día muy movido en el gobierno civil, por nuestra desgracia.

Estuvo el ingeniero jefe de Obras públicas con objeto de presentar una reforma al Reglamento de tranvías de Tolosa, con objeto de que ofreciera todavía más garantías y pueda irse con todo desahogo a las fiestas euskaras, ya que en comodidad abundan, gracias a los sacrificios de la empresa que no repara en gastos y ha traído unos hermosos y cómodos coches que circulan ya hace algún tiempo.

Estas reformas fueron aprobadas y el tranvía se verá, seguramente, muy visitado por las vistas de las fiestas que ofrece la campaña eminentemente poética, que desde el se divisa y las frescas brisas que en él se aspiran.

También estuvieron los diputados señores Inchaurre y Aguinaga para asuntos de Mondragón.

«¿Asuntos políticos?», preguntó el reporter al gobernador civil señor Cobián, aprovechando lo amable que es.

y cariñosa sonrisa, que bien pudiera revelar asuntos administrativos, replicó con viveza agudeza de entendimiento, bien el excelente humor que tenía.

Otra vez visitaron el diputado a Cortes por Pego y el teniente alcalde señor Lafitte, pero el gobernador y los visitantes nos aseguraron que eran cosas particulares.

En dicho Centro supimos que el Ayuntamiento de Azpeitia ha solicitado autorización para celebrar fiestas de aviación los días 1 y 2 de Agosto.

Un alcalde ha sido multado por no dar cuenta de un accidente de una motocicleta ocurrido en su término, dijo el señor Cobián.

Por último tuvimos ocasión de ver el decreto concediendo un nuevo título a la villa de Irún, el cual dice así:

«En atención a los méritos contraídos por la villa de Irún, accediendo a la solicitud al auxilio de las víctimas ocasionadas por el choque de dos trenes eléctricos en el trayecto de la frontera a San Sebastián; Vengo en conceder a los títulos de Noble, Leal, Muy benemérita y generosa, que posee, una la villa de Irún el día de hoy.

Examinamos decir el agrado con que vemos que se haga justicia a una cualidad merísima de una de las villas principales de nuestra provincia, bien evidenciadas en el triste día 13 del corriente.

## TAURINAS

Es verdaderamente extraordinaria la expectación que hay por la corrida benéfica del próximo domingo.

Continúa la venta de localidades en las oficinas de la Empresa de la Plaza de Toros (Garibay 4) en términos que de seguir el pedido en iguales proporciones que al presente veremos el cartelito anunciando «no hay billetes».

Se han recibido los siguientes donativos con devolución de localidades para el despacho.

Donante	Pesetas
Don Vicente Loidi	25
Don Luciano Abrisqueta	50
Don José Romero Sein	50
Don Bonifacio Rengifo	25
Sr. Marqués de Seoane	50
Sra. Marquesa de Casariego	50
Caja de Ahorros Municipal	130
Banco de San Sebastián	130

Los seis señores ex-alcaldes de ejercicio más recientes han enviado las monjas que de ellos solicitó la Beneficencia. Son preciosas todas ellas y rivalizan en arte y en buen gusto. Hay y quedarán expuestas al público en el magnífico escaparate de la Casa Nerecán de la calle de Eleano y serán sorteadas el día de la corrida.

Ayer mañana marcharon para Barcelona, donde torearán el domingo las cuadrillas que capitanean Paorro y Hipólito.

Este, que desde el domingo estuvo en la cama, marchó más aliviado de las lesiones que le produjeron los becerros segundo y quinto.

Es muy probable que les volvamos a ver por aquí.

### EN TOLOSA

## Nuevo asilo

El próximo día 29 del corriente mes se celebrará en Tolosa la solemne ceremonia de la colocación de la primera piedra de la nueva Casa de Beneficencia.

Al modificarse el Ayuntamiento de la antigua capital foral obsequiará a todos los invitados con un banquete.

Para ambos actos hemos recibido invitación del alcalde de Tolosa, atención que agradecemos.

### LA VIDA POLITICA

## Hablando con Romanones

### Lo que dijo

(Por teléfono)

Madrid 23.—1,15 m.

## Romanones y los periodistas.—Una conferencia.—El viaje de Villanueva.—La "Gaceta".—Otras noticias.

El presidente del consejo al recibir esta mañana a los periodistas comenzó diciéndoles que el ministro de la Guerra y su familia habían llegado sin novedad a San Sebastián.

Dijo también el conde a los periodistas que en atención a que el jueves y viernes de la presente semana se consideraban como fiestas, hallábase dispuesto a ir a pasarlos al campo, con su familia, en vez de ir a San Sebastián.

Con el jefe del gobierno han conferenciado esta mañana el ministro de Gracia y Justicia y el general Orozco.

Según manifestaciones del conde de Romanones, el general Orozco le había participado que no ocurre novedad en Marruecos.

Se han recibido noticias en el ministerio de Estado, diciendo que el presidente del Congreso señor Villanueva había salido de Tetuán para Larache, Arcila y Tánger.

Añádease que desde este último punto emprenderá el regreso a la Corte el señor Villanueva.

El conde de Romanones, a preguntas de los periodistas dijo esta mañana que el alcalde de Madrid señor Vincenti, hallábase en la actualidad estudiando el problema de construcción de casas baratas para obreros.

También facilitó Romanones a los representantes de la prensa, la noticia de que se había retirado de la lucha por el distrito del Centro uno de los candidatos que proponíanse presentarse en la elección parcial de diputados provinciales.

De ser esto así, en dicho distrito no habrá lucha.

El periódico oficial publica entre otras las siguientes disposiciones:

Una ampliando por quince días más la información pública abierta para solucionar el problema de urbanización y abastecimiento de aguas a Barcelona.

Otra anunciando por oposición una plaza de inspector antropométrico del ministerio de Gracia y Justicia.

Otra resolviendo la competencia existente entre los ministerios de Estado y Marina respecto al ingreso de los productos de la pesca de la ballena en la Guinea española.

Y otra dando a conocer el convenio radiotelegráfico firmado en París el año 1912 y ratificado en Berlín.

El ministro de la Gobernación no recibió hoy a los periodistas.

Uno de sus secretarios les dijo que no había noticias que comunicar y que el señor Alba hallábase indisputado sufriendo algo de fiebre.

El ingeniero jefe de las obras del puerto de Ceuta, ha visitado esta mañana al ministro de Fomento, acompañado del director de Obras públicas señor Zorita.

El mencionado ingeniero gestionó el que, cuanto antes se imprima alguna actividad a las obras del puerto de Ceuta.

Mañana saldrá para Zaragoza el Ministro de Fomento señor Gasset acompañado del subdirector de Obras públicas y demás personal de dicho ministerio.

El señor Gasset va a la capital de Aragón con objeto de asistir a la inauguración del pantano de La Peña.

## GRAN CASINO

Dos conciertos diarios, de cinco a siete de la noche, de nueve y media a once y media de la noche.—Clásicos, los martes.—Artísticos, miércoles y viernes.—Baile-cotillón, jueves y domingos.—Baile de niños y tómbola, jueves y domingos.—Restaurant de primer orden.—Afternoon tea todos los días a la hora del concierto.

## Bilbao

(Por teléfono)

Bilbao 23.—1,15 m.

Han llegado los toros de la ganadería de Guadalest que se han de lidiar el 31 de Agosto a beneficio de la Asociación de la Prensa.

Mañana serán descajonados. La animación para esta corrida es enorme.

—El premio mayor de la lotería, ha correspondido en el sorteo de hoy a esta villa. El billete fué expedido en la administración número 6, establecida en la calle de Asaño.

Nos peramos en la administración citada y allí nos manifestaron que habían entregado el billete entero al revendedor Casimiro Diezguiz. Este nos manifestó que vendió todo el ayer por décimos de tres a siete de la tarde entre las calles del Arenal y del Círculo, así como también otros a los que ha correspondido centena.

—En el Sindicato de Fomento se ha celebrado una reunión para acordar la construcción de un trasbordador monumental desde la estación del Norte a la ría de Bilbao.

### EN PORTUGAL

## Los sucesos de Lisboa

(Por teléfono)

Madrid 23.—1,15 m.

Lisboa.—Siguen practicándose detenciones. Se han hallado nuevos depósitos de bombas.

Machado dos Santos ha declarado que el movimiento era antimilitarista y sindicalista, estando comprometidos muchos sargentos de artillería.

«O Mundo» dice que el consul de Portugal en Pontevedra se ha quejado a las autoridades porque los monárquicos allí residentes se pusieron en movimiento creyendo que el día 20 de Julio estallaría la revolución monárquica.

Sigue el gobierno ejerciendo censura en los despachos telegráficos.

### EN LOS BALKANES

## Evacuando Andrinópolis

### La paz próxima

(Por telégrafo)

Madrid 23.—1,15 m.

## Los rumanos en Orcani.—¿Qué hará Europa?—¿Siguen avanzado?—¿Invasión Rusia la Armenia?

Bucarest.—La gran vanguardia rumana, compuesta de 30.000 soldados, ha llegado a Orcani cerca de Sofía.

No ha encontrado resistencia.

Bucarest.—Turquía ha solicitado con urgencia permiso para tomar parte en la próxima conferencia que los delegados balcánicos han de celebrar para negociar la paz, fijando las condiciones para llegar a ella.

Esta intervención activa de Turquía en el conflicto actual, y sobre todo su declaración de guerra a Bulgaria, supone tanto como que todos los demás Estados balcánicos vuelvan a tomar las armas para defender las posiciones que conquistaron.

No se sabe todavía cuál será la actitud de Europa ante este nuevo conflicto.

Atenas.—Las tropas griegas siguen avanzando sobre Bulgaria.

Los búlgaros huyen, perseguidos por los soldados griegos.

Estos les han cogido 26 cañones, dos de ellos de tiro rápido.

Viena.—La nueva actitud de Turquía ha causado profunda irritación en los círculos políticos y diplomáticos.

Ahora que Bulgaria se confiesa vencida y aparece en camino de arreglarse el nuevo conflicto balcánico, la obstinación de los otomanos complica de nuevo la situación.

Dícese aquí que es seguro que Rusia cumplirá su amenaza, y enviará ejércitos a la invasión de Armenia.

Turquía, pues, tendrá que sostener la guerra no solo con Bulgaria, sino también con Rusia.

Los periódicos dicen que al ocupar Andrinópolis, ha firmado su sentencia de muerte.

Afirmar que desaparecerá como nación, no solo europea, sino también asiática.

Ni Austria, ni Italia, ni Alemania la defenderán de los ataques rusos.

Sofía.—Las tropas turcas al mando de Enver Bey, que ayer entraron en Andrinópolis, han evacuado la plaza volviendo nuevamente a la frontera turca.

Los cristianos huyeron de Andrinópolis temiendo un degüello general.

La situación ha mejorado habiendo aceptado Bulgaria todas las condiciones que le impone Rumania.

## Los crímenes de Sánchez

(Por teléfono)

Madrid, 22—9 m.

### Nuevo reconocimiento

El diligente capitán Cillanueva y el doctor Murillo, han practicado un nuevo reconocimiento en las habitaciones que ocupó el capitán Sánchez en la Escuela Superior de Guerra.

Parece ser que dicho reconocimiento ha tenido por objeto el comprobar ciertos extremos que no aparecían bien claros ante los ojos del Juzgado.

Lenórase si la diligencia llevada a cabo por el capitán Cillanueva y el doctor Murillo, ha dado resultados satisfactorios.

### Fichando a los reclusos

El juzgado militar acompañado del director del servicio antropométrico, se ha personado hoy en el cárcel de mujeres y en prisiones nes militares.

Según referencias, tanto a María Luisa como el viejo Busch y el capitán Sánchez fueron fichados.

Dícese que esta diligencia disgustó mucho a Sánchez.

### Se acerca el fin

Se ha sabido, o por lo menos se ha dicho, que el sumario de este sensacional proceso y aproximándose a su fin y se decía que las últimas declaraciones han sido las prestadas por Manolita Sánchez, María Luisa y el viejo Busch.

Asegúrase que el Juzgado realiza activas pesquisas para averiguar la procedencia de una tonelada de carbón encontrada en la casa que habitó Sánchez.

### ¿En libertad?

Ha circulado también el rumor de que en breve serán puestos en libertad los soldados que fueron apresados en vista de las fábulas declaradas por María Luisa ante el juzgado y se dice que el sumario ya terminado, será entregado esta tarde a la superioridad.

## Doctor Vidarte

Especialista en enfermedades del sistema nervioso  
Gabinete electroterapéutico

Horas de despacho: de diez a doce y de dos a cuatro.

Alameda-9-2.º

### BARCELONA

## Información sensacional

(Por teléfono)

Barcelona, 23.—1,15 m.

«El Poble Catalá» publica traducido del periódico «El Courriere» de la Sena de Roma las declaraciones hechas al citado periódico por el hijo de don Nicolás Salmerón.

Manifiesta que en 1905 siendo Salmerón jefe de partido republicano, propuso al entonces capitán general de Andalucía que se sublevara, ofreciéndole un alto cargo en el gobierno de la república y dos millones de pesetas.

Añade que el citado general aceptó y más tarde Salmerón se dirigió a Lerroux pidiéndole que levantara sus partidarios iniciando el movimiento revolucionario en Barcelona que había de estallar el verano de 1906.

El jefe del gobierno que lo era entonces el señor Moret escribió al citado capitán general diciéndole que Lerroux le había enterado de todo lo que se tramaba y ofreciéndole entonces la cartera de Guerra, que aceptó.

Esta información ha causado sensación y es la trasmisión con las reservas consiguientes sin garantizar su veracidad.

### ESPAÑA EN AFRICA

## Fusilamiento en Melilla

### Fuerzas atacadas

(Por teléfono)

Madrid 23.—1,15 m.

## La partida de la porra.—Cantinerero muerto.—Fuego de cañón.—Visitan hospital.—Llegan fuerzas.

Comunican de Cádiz que el general Zubía, gobernador militar de aquella plaza, ha visitado los hospitales donde se hallan instalados los oficiales y soldados heridos, llegados de Larache.

«El general Zubía conversó con los heridos prodigándoles toda clase de consuelos.

En breve serán dados de alta 80 soldados para dejar espacio a otros tantos que vendrán de Larache.

Nuevos despachos recibidos de Cádiz dicen que ha llegado a aquella capital una compañía de Sanidad Militar, con un jefe y oficiales de otros cuerpos.

Esta compañía, con el material sanitaria llegado en el mismo tren, saldrán esta noche para Larache a bordo del vapor «Canalejas».

Los kabileños de Wad-Rás y Anyera realizan tranquilamente las faenas de la siega.

Todas las tardes se sitúa a orillas del río Martín la partida que manda el aid Alkalai con objeto de impedir que los kabileños tiren el camino de Rinón de Medik.

Rinón de Medik.—A la caída de la tarde regresaban de Lauzien tres cantineros, a quienes agredieron a tiros los moros.

Dos de ellos consiguieron huir, y corriendo llegaron al campamento principal, donde dieron cuenta de lo ocurrido.

En vista de que el tercero no llegaba, salió una sección de fuerzas regulares indígenas de caballería hacia el sitio donde habían sido agredidos los cantineros.

Encontraron muerto al que faltaba. Su cadáver había sido despojado de las ropas y también se llevaron los moros las mercancías del cantinero.

Las baterías del campamento de Tetuán bombardearon los poblados por haber visto que se reunían algunos grupos de moros.

Melilla.—Ayer a las doce de la noche entró en capilla el desgraciado soldado de Cerriñola, Aguado.

El teniente vicario le ofreció un cigarro contestando: «Le agradezco, pero no tengo gana de fumar».

Le asistieron los capellanes don Sixto Lopez don Juan Pablo y el señor Ayala, los cuales se cercioraron de que el muchacho tenía ideas religiosas pero que se extravió por los malos consejos.

A las tres de la mañana oyó misa y comulgó, recitando plegarias a la Virgen, inundándose los ojos de lágrimas.

A las cinco formaron las tropas en Rostrogordo al mando del general Moltó. A las seis se cumplía la sentencia.

Madrid.—«La Correspondencia» publica un artículo de Marruecos dando cuenta de que para la ocupación de Lauzien fué opuesto el general García Menacho, quien inmediatamente cesó en el mando de sus fuerzas.

«Heraldo de Madrid» da detalles del curso de la campaña. Dice que los cañones del «Concha» están en poder de los moros y detalla como se apoderaron de dos ametralladoras y cuatro cañones. Uno de estos está en el Kert, otro en Alhucemas y dos en Gomera. Los moros hallaron en la Santa Barbara del duque 700 balas.

Añade que los Beniburriaguél han marchado a Tetuán y al Kert y que 3.500 moros con el cañón del Kert han marchado a Tetuán.

Confirma la muerte del chef del Bokaya y termina diciendo que reina gran efervescencia encendiéndose en Tetuán muchas hogueras.

Tánger.—Llegan noticias de que el día 19 fué atacado el regimiento de Córdoba, resultando dos muertos y ocho heridos.

### VARIAS VICTIMAS

## Explosión e incendio

(Por teléfono)

Madrid 23.—1,15 m.

De Ciudad Real comunican que en Alcalá del Rey el pirótecnico Simón Pardo Barba se hallaba preparando cohetes y fuegos artificiales para las próximas fiestas, ocurriendo una explosión, desplomándose parte de la casa e incendiándose el resto, pereciendo carbonizado dos hijos del pirótecnico y otros dos resultando gravísimos.

Nuevos detalles dan cuenta de que el vecindario trabaja con gran calor en el lugar del suceso.

Los dos hermanos mayores de 18 y 14 años de edad que se hallaban entre las llamas, fueron extraídos por un vecino.

El pirótecnico, loco de dolor, se arrojó a un pozo de donde fué extraído con graves heridas.

## Doctor Tamés Arsuaga

MEDICO DEL HOSPITAL CIVIL  
Especialista en enfermedades secretas  
Consulta de 11 a 1 y de 2 a 4  
LEGAZPI, 6

## Barcelona

(Por teléfono)

El alumbrado

Barcelona, 23.—1,15 m.

El Ayuntamiento ha aprobado la concesión del alumbrado de Barcelona por 20 años a la compañía Canadiense.

### Las huelgas

«El Correo Catalán» sigue publicando sus informaciones por las que se demuestra que la huelga fabril es política.

La de panaderos sigue igual. En la calle del Bruch los huelguistas intentaron agredir a un repartidor y éste se defendió a tiros.

Según una estadística facilitada en el gobierno civil huelgan 297 panaderos de los 1518 que hay en Barcelona.

Se ha buscado una fórmula de concordia que consistirá en que los panaderos durante los domingos elaboren solo pan de lujo que no llegue a 200 gramos.

## La lotería

(Por teléfono)

Madrid 22.—9 m.

En el sorteo verificado hoy en la Casa de la Moneda, han correspondido los premios siguientes:

Premiado con 150.000 pesetas.	20.183.—Bilbao.
Premiado con 60.000 pesetas.	37.344.—Madrid.
Premiado con 40.000 pesetas.	16.977.—Manresa.
Premiados con 3.000 pesetas.	34.418 — 39.855 — 36.730 — 28.601 —
	26.119 — 24.452 — 15.961 — 1.530 — 32.037
	— 31.119 — 28.510 — 7.651 — 38.124 —
	16.226 — 12.366 — 22.649 — 12.861 —
	23.725 — 35.175 — 24.234 — 38.869 —
	18.529 — 7.955 — 2.418 — 4.974 — 1.793 —
	15.323 — 1.404 — 28.356 — 8.256 — 13.704
	— 37.511 — 4.685 — 36.994 — 30.122 — 6.776
	6.502.

## Madrugada

(Por teléfono)

Madrid, 23—3 m.

Barcelona.—Van desapareciendo los temores de huelga fabril. Los lerrouxistas tras una discusión violenta sostenida en Madrid con Lerroux han acordado celebrar diez mítins contra la guerra.

Sevilla.—El alcalde de Utrera ha ofrecido al capitán general un hospital con 100 camas para los heridos de Africa.

Madrid.—Han conferenciado el alcalde y Romanones tratando del abaratamiento de las subsistencias.

Madrid.—Asegúrase que en la conferencia celebrada en San Sebastián entre Luque y don Alfonso se trató del relevo de Aalfau, añadiéndose que le sustituirá el general Marina.

Madrid.—Desde que Vincenti está en la alcaldía los fondos municipales han bajado dos y tres enteros en la cotización.

## De sociedad

### Viajes

De Madrid ha llegado el digno y competente Magistrado de la Audiencia de Madrid señor Gotarredona, ex-fiscal de la Audiencia de esta capital donde dejó tan gratos recuerdos de su paso, en